



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENTINO - ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENTINO - SÜDTIROL

XVI Legislatura - Anno 2019

Bolzano, 4 novembre 2019
prot. n. 3884/2.10-2019-5 Cons. reg.
del 13 novembre 2019

Al Presidente
del Consiglio regionale
S e d e

MOZIONE N. 6/XVI

Introduzione del voto disgiunto nei piccoli comuni della Regione

La partecipazione al voto dei cittadini è la priorità di un sistema democratico. In questo senso è importante compiere alcuni ragionamenti sugli strumenti da implementare per permettere che le cittadine e i cittadini esprimano il proprio voto convintamente e che esso rispecchi pienamente la loro volontà.

Nelle elezioni a livello comunale, oltre alla lista a cui si attribuisce il proprio voto, assume una particolare importanza l'assegnazione delle preferenze a disposizione a candidati di propria fiducia. Infatti, soprattutto a livello comunale, assume particolare importanza la fiducia tra l'elettore e il candidato ed è frequente che i candidati di propria fiducia appartengano anche a liste differenti, un fattore che complica notevolmente la assegnazione delle proprie preferenze – e quindi del voto di lista.

Come fare a venire incontro alle esigenze dei cittadini e come fare a promuovere le migliori personalità per il proprio comune, indipendentemente dal gruppo politico di appartenenza?

L'introduzione del voto disgiunto consente più libertà di scelta agli elettori, che possono “disgiungere” le preferenze dal voto di lista e votare i candidati meritevoli appartenenti anche a liste diverse. Essi possono quindi votare una sola lista (necessaria per l'attribuzione dei seggi, che non subisce modifiche) e poi assegnare le preferenze a disposizione a tutti i candidati in lizza, non solo fra coloro che si candidano sulla lista votata.

Naturalmente le elettrici e gli elettori sono sempre liberi di assegnare le loro preferenze solo a candidati di un'unica lista oppure di non esprimere nessuna preferenza.

La pratica del voto disgiunto è stata introdotta con successo nella maggior parte dei Bundesländer tedeschi (13 su 16) per le elezioni comunali e nei Cantoni svizzeri, in particolare nei comuni più piccoli.

L'introduzione di un tale sistema di voto disgiunto nei comuni sotto i 3.000 abitanti della provincia di Trento e per i comuni sotto i 15.000 abitanti della provincia di Bolzano comporterebbe alcune minime modifiche alle norme attualmente in vigore, con un notevole impatto sulla libertà di scelta dell'elettorato.

Tutto ciò premesso,

**il Consiglio regionale del Trentino-Alto Adige
impegna la Giunta regionale**

1. a compiere adeguati interventi normativi per introdurre il voto disgiunto (possibilità di assegnare le proprie preferenze a candidati appartenenti anche a liste diverse) nei comuni sotto i 3.000 abitanti della provincia di Trento e nei comuni sotto i 15.000 abitanti della provincia di Bolzano.

F.TO: I CONSIGLIERI REGIONALI
Paul KÖLLENSPERGER
Maria Elisabeth RIEDER
Peter FAISTNAUER
Alex PLONER
Franz PLONER
Josef UNTERHOLZNER



CONSIGLIO REGIONALE DEL TRENINO - ALTO ADIGE REGIONALRAT TRENINO - SÜDTIROL

XVI. Legislaturperiode – Jahr 2019

Bozen, 4. November 2019
Prot. Nr. 3884/2.10-2019-5 RegRat
vom 13. November 2019

An den Präsidenten
des Regionalrates

BESCHLUSSANTRAG NR. 6/XVI

Einführung des Panaschierens in den kleinen Gemeinden der Region

Die Beteiligung der Bürger an der Wahl hat in einem demokratischen System oberste Priorität. Daher ist es wichtig, einige Überlegungen hinsichtlich der Schritte anzustellen, die gesetzt werden müssen, damit die Bürgerinnen und Bürger ihre Stimme mit Überzeugung abgeben und damit diese dann ihrem Willen gerecht wird.

Bei Gemeinderatswahlen kommt neben der Wahl der Liste, der man das eigene Vertrauen schenken will, der Zuteilung der möglichen Vorzugsstimmen an die für vertrauenswürdig erachteten Kandidaten eine entscheidende Bedeutung zu. Gerade auf Gemeindeebene spielt das Vertrauen zwischen Wählern und Kandidaten eine besondere Rolle und dabei kommt es oft vor, dass die Kandidaten des eigenen Vertrauens unterschiedlichen Listen angehören, was die Zuweisung der Vorzugsstimmen und demnach auch die Abgabe der Listenstimme verkompliziert.

Wie kann man also den Erfordernissen der Bürger am besten gerecht werden und gleichzeitig gewährleisten, dass für die eigene Gemeinde die besten Köpfe unabhängig von deren politischer Zugehörigkeitsliste zum Zuge kommen?

Die Einführung des Panaschierens bietet den Wählern einen größeren Entscheidungsspielraum, da sie die Vorzugsstimmen von der Listenstimme „abkoppeln“ können und die verdienstvollsten, auch unterschiedlichen Listen angehörende Kandidaten auswählen können. Der Wähler kann sich somit für eine Liste entscheiden (dies ist für die Zuteilung der Sitze notwendig und hierzu sind keine Änderungen vorgesehen) und dann die zur Verfügung stehenden Vorzugsstimmen auf alle sich der

Wahl stellenden Kandidaten – und demnach nicht nur auf jene, die auf der gewählten Liste aufscheinen – verteilen.

Natürlich steht es den Wählerinnen und Wählern stets frei, ihre Vorzugsstimmen nur den Wahlwerbern einer einzigen Liste zuzuweisen oder aber auch überhaupt keine Vorzugsstimme abzugeben.

Die Möglichkeit des Panaschierens ist im Großteil der deutschen Bundesländer (und zwar in 13 von 16) mit Erfolg für die Wahlen auf Gemeindeebene und in den Schweizer Kantonen vor allem in den Kleinstgemeinden eingeführt worden.

Die Einführung des Panaschierens für die Gemeinden mit weniger als 3.000 Einwohnern der Provinz Trient und für die Gemeinden mit weniger als 15.000 Einwohnern der Provinz Bozen würde nur einige kleine Änderungen der derzeit geltenden Bestimmungen erfordern, würde sich jedoch ganz entschieden auf die Entscheidungsfreiheit der Wähler auswirken.

Dies vorausgeschickt,

verpflichtet
der Regionalrat der autonomen Region Trentino-Südtirol
die Regionalregierung,

1. angemessene gesetzgeberische Maßnahmen für die Einführung des Panaschierens (Möglichkeit, die Vorzugsstimmen auf Kandidaten unterschiedlicher Listen zu verteilen) in den Gemeinden mit weniger als 3.000 Einwohnern der Provinz Trient und in den Gemeinden mit weniger als 15.000 Einwohnern der Provinz Bozen zu ergreifen.

Gez.: DIE REGIONALRATSABGEORDNETEN
Paul KÖLLENSPERGER
Maria Elisabeth RIEDER
Peter FAISTNAUER
Alex PLONER
Franz PLONER
Josef UNTERHOLZNER